
GAZETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL JUEVES 11 DE OCTUBRE DE 1810.**

ESPAÑA.

Algeciras 5 de octubre. Las tropas de este acantonamiento á las órdenes del mariscal de campo D. Xavier Abadía estaban amenazadas de algun tiempo á esta parte por los franceses que amagaban por su flanco izquierdo, y reunian al mismo tiempo considerables fuerzas en Arcos con el objeto de penetrar en la sierra por el Bosque y Ubrique. El regimiento de Sigüenza y un destacamento de caballería de Ubrique (de las Casas del castaño) han escarmentado estos dias á los que amenazaban por la izquierda, se han adelantado hasta las Casas viejas, y han quemado el campamento enemigo, matando á muchos franceses, y remitiendo á esta ciudad 8 prisioneros. Al mismo tiempo se pusieron en movimiento los de Arcos, penetraron por el Bosque, y en número de 2000 infantes y 400 caballos ocuparon el pueblo de Ubrique en la tarde del 30 de setiembre; pero el coronel Lafuente, que se situó en el punto de los Charcones con el destacamento de infantería y caballería que tenia á sus órdenes en Ximena; y el brigadier Cortés con su regimiento de la Reyna, un fuerte destacamento del de Ronda y los patriotas del pais, amenazando al enemigo por su flanco, le forzaron á retirarse precipitadamente á pocas horas de haber entrado en Ubrique, y á volverse á Arcos. Persiguiéronle constantemente en la retirada, en la que debió de perder mucha gente, puesto que en el Prado del rey se contaban, segun las noticias mas fidedignas, 80 cadáveres, 3 de ellos de oficiales. — Antes de ayer se restituyeron todas nuestras tropas á los puntos que ocupaban anteriormente; mas apenas habian descansado algunas horas, quando volvió á presentarse una columna enemiga que logró penetrar por Montejaque y Benaojan, y probablemente procedia de Bornos ó Vi-

llamartin. Se ignoran todavía los resultados: pero se espera sean felices, habiendo malogrado los enemigos los otros movimientos, y estando desembarazadas las reservas de Ximena que serán reforzadas por la de los Barrios y por un destacamento considerable que ha salido para ello de este quartel general. — En los días 27, 28 y 29 ha maniobrado con fruto la columna movable de la costa de Levante, compuesta de 300 peones y 60 ginetes á las órdenes del mayor de Málaga, y ha recorrido los campos de Alozaina, Hardales y Junquera. De hoy á mañana deben regresar todos los destacamentos á los puntos de donde salieron; y desde ellos observarán los movimientos del enemigo.

PARTIDAS PATRIOTICAS DE GUERRILLA

Las acciones de intrepidez y valor con que las partidas de patriotas derramadas por toda la península incomodan sin cesar y destruyen lentamente á nuestros invasores, se multiplican de tal suerte, que es difícil dar cuenta menuda de todas. Muchas de ellas se ignoran, ó se conocen imperfectamente, porque pasan en el centro de las provincias ocupadas por el enemigo, ó porque los gefes de las guerrillas no se cuidan mucho de dar parte de sus operaciones. De todos modos, ni es justo defraudar al público, especialmente al de nuestras remotas posesiones ultramarinas, de noticias que tanto le interesan, ni á los autores de las hazañas de la gloria que les resulta. Así que ha parecido conveniente recoger de quando en quando las noticias sueltas pertenecientes á guerrillas que no hayan tenido lugar entre otros sucesos de los números anteriores, y dar una relación sumaria de ellas, ordenándolas por sus fechas.

El 16 de junio interceptó D. Francisco Espoz y Mina, entre Tafalla y Pamplona, un correo que habia salido de esta última ciudad escoltado por 104 hombres. Todos quedaron prisioneros, á excepción de un soldado y el postillon que murieron en el campo. — El mismo Espoz acometió el 19 del propio mes con 500 hombres á un numeroso destacamento francés que escoltaba un convoy muy considerable y parte de la guarnición prisionera de Mequinenza. Duró el combate dos horas. No se pudo dar libertad á nuestros soldados; pero murieron 3 franceses, se cogieron 2 prisioneros, 3 caballos, una balija de correspondencia, gran cantidad de municiones de

artillería, 700 espadas de montar, y 300 sables de infantería. Nuestra pérdida fué de 2 heridos.

D. Antonio Hernández, segundo comandante general de las guerrillas de Aragón, reforzado con la partida de D. Nicolás Riberés, desbarató á 400 infantes y 40 caballos enemigos junto á Villaegura el día 20 de junio. Los franceses tuvieron 6 muertos y 6 heridos.

El 27 del mismo, D. Francisco Ureña, comandante de una partida de 600 ginetes y 200 peones, sorprendió en la Mancha dos partidas francesas de 50 hombres cada una que salían de Almagro. Murieron varios de ellos, y el resto se refugió á la plaza del pueblo que tenían fortificada. A poco rato salieron 200 enemigos, y fueron perseguidos hasta los caballos de frisa que circundaban la plaza. Salió Ureña después al encuentro de 100 franceses que venían en socorro de los que habia en Almagro, les mató alguna gente, y se retiró á Valenzuela. Al día siguiente volvió á entrar en el pueblo, corrió á los franceses, mató algunos de ellos, y los volvió á encerrar en la plaza. Seguí refirieron despues los naturales, la pérdida del enemigo fué de más de 100 hombres entre muertos y heridos: la nuestra se reduxo á un muerto y dos heridos. — Despues batió el mismo Ureña á los franceses junto á Puertollano matándoles 120 hombres, un coronel y 4 oficiales: perdió 16 de los suyos en la refriega.

El 28 la partida de D. Francisco Abad, por otro nombre *Chaleco*, destrozó enteramente en la misma provincia de la Mancha á una partida de 40 caballos enemigos que salió de Infantes; á consecuencia salió otra de igual fuerza, de que solo volvieron 18. — El 30 hubo junto á Almagro un choque de los franceses con nuestras guerrillas, en que murieron 40 de los primeros. — Hacia el mismo tiempo pereció un correo francés con su escolta en las cercanías de Nieva, junto á Segovia, á manos de las guerrillas; las cuales se apoderaron asimismo en Goadarrama de 6 tiros de mulas de José Bona parte.

Por entónces tambien la guerrilla del comandante Amor degolló en Ezcaray mas de 50 lanceros franceses, derrotó á otros que salieron de Santo Domingo de la Calzada en su busca, los persiguió 2 leguas, y los encerró á cuchilladas en el convento de S. Francisco de aquella ciudad.

Desde 30 de junio hasta 3 de julio la partida de Espoz y Mina estuvo en un combate continuo: 360 franceses que se hicieron fuertes en la sierra de Alaiz, pudieron abrirse paso

despues de 5 horas de pelea, por haberse acabado á los patriotas las municiones ; pero se les cogieron 47 prisioneros , entre ellos el comandante , y añadiendo los muertos y heridos , perdieron 155 hombres. Los patriotas solo tuvieron un muerto y 5 heridos. — El 1.º de julio hizo una salida la guarnicion del castillo de Olcoz : fué rechazada y dexó algunos cadáveres en el campo : tuvimos de nuestra parte un muerto. A 500 franceses que salieron de Pamplona el dia 2 , los hizo Espoz retroceder con 700 hombres suyos hasta Noain ; pero habiéndoles llegado refuerzos considerables , se retiró á Guerendiain , con pérdida de un muerto y 9 heridos: los enemigos dexaron en el camino 23 muertos , y se les cogió una carga de municiones. — En la tarde del mismo dia se acercó Espoz á Pamplona con 30 ginetes , y se encontró con 200 infantes enemigos y algunos gendarmas á caballo , y les mató 2 hombres. — Hallándose Espoz en Rarañain envió un oficio al general frances de Pamplona, Dufour, pidiéndole 4000 raciones y 700 onzas de oro , so pena de que si no se las daba , cortaria las aguas de las fuentes de la ciudad ; y Dufour tuvo que hacer lo que se le prescribia. — Por aquel tiempo , esto es , á fines de junio y principios de julio se reunieron á Espoz las partidas de Pasqual Echevarría , Cholin , Zabaleta , Malalma de Aibar , y Ladrón de Lumbier. — Cholin y Zabaleta habian pasado á cuchillo á 50 franceses que estaban atrincherados en la posada de Arrigorriaga: este triunfo les costó 20 hombres.

En Cataluña, D. Narciso Gay, comandante del cuerpo de almogabares , con 200 hombres suyos y otros tantos de las compañías de Fábregas y Olivares , logró el 30 de junio matar 40 franceses , herir otros tantos , y hacer 53 prisioneros á la vista de 150 enemigos que estaban formados en S. Martirian de Bañolas. — El mismo Gay , habiéndose acercado á Besalú en la noche del 5 de julio , y hecho fuego á las centinelas de los enemigos , infundió en todos tal terror , que desampararon el pueblo y se refugiaron al parapeto de Sta. María , abandonando sus equipages , fusiles y mochilas. La mayor parte de los oficiales , incluso el comandante , se escaparon en camisa. Apesar de las diligencias que se practicaron para sacar al campo al enemigo , no pudo conseguirse hasta el 11 , en que salieron en número de 800 infantes y 20 caballos. La accion fué junto á Castellfullit y duró 5 horas , al cabo de las quales huyeron los franceses dexando en el campo muchos fusiles , mochilas &c. Tuvieron 19 muertos y 50 heridos : y por nuestra parte hubo un sargento muerto , otro contuso , y un soldado he-

rido. Los vecinos que acudieron de los pueblos inmediatos contribuyeron mucho al buen suceso.

El comandante D. Miguel Diaz despues de haber peleado en la Mancha con los franceses el 4 de julio, supo que en Infantes tenian 300 hombres de infantería y 50 de caballería, que dos dias ántes se habian batido con la partida de D. Francisco Abad. A consecuencia se presentó delante del pueblo el dia 7, y á pesar de que eran superiores los enemigos, huyeron sin querer medir las armas. Los nuestros entraron en Infantes entre los aplausos del vecindario; recogieron armas, municiones y otros efectos militares abandonados por el enemigo, y destruyeron las fortificaciones que habian construido.

En unos partes interceptados del general Belliard á Berthier con fechas de 5, 6 y 7 de julio, se habla de varias partidas de patriotas de que no se tiene otra noticia. Cuenta que se habian presentado en Torres, Bastan, Cienpozuelos, San Martin de la Vega, Seseña, el puente de Guadarrama entre Nabalcarnero y Móstoles y otros parages de la provincia de Madrid. Añadia que las inmediaciones de Somosierra estaban infestadas de patriotas, y que en Riaza y Sepúlveda se habian reunido muchas partidas.

El 9 del mismo mes atacaron á Almazan 1500 franceses de la guarnicion de Soria. La partida del cura Merino sostenida por el 2.º batallon de numantinos compuesto de 500 reclutas, resistió un combate de 7 horas; pero la superioridad del enemigo obligó á la retirada, despues de haberle causado una pérdida de 200 hombres entre muertos y heridos: la de los patriotas fué de 50.

D. Martin Almarza, teniente de la partida de D. Francisco Sanchez (*Francisquete*) apresó á mediados de julio 3 carretas de sal, habiendo muerto á 18 franceses de su escolta y hecho 4 prisioneros en Sta. Cruz de la Zarza. — Por los mismos dias, D. Francisco Abad acometió á un cuerpo frances que iba de la Carolina á Manzanares, le mató 60 hombres y lo persiguió hasta Valdepeñas, encerrándolo en el convento de la Trinidad de aquella villa.

D. Francisco Sanchez acometió el 16 de julio á 80 franceses que custodiaban 30 toros que habian de lidiarse en Toledo en los dias de Santiago y Sta. Ana, les quitó los toros y se llevó prisionera la escolta y los baqueros.

A mediados de julio la partida de Juan Abril interceptó dos balijas junto á Aranjuez, y las remitió á Badajoz. — El gobernador frances de Madrid Belliard en un parte que se inter-

ceptó hace 4 meses, referia que esta partida habia sido destruida en Guadarrama, y que habia muerto en la refriega su comandante.

El 19 del mismo D. Juan Antonio Marmol, comandante de la partida de guerrilla de Cartagena, con 18 hombres derrotó á 55 franceses en las inmediaciones de Castril, en el reino de Granada, matándoles 14 hombres.

Los gefes de partidas patrióticas Amor y Salazar se presentaron en la ciudad de Naxera el 20 de julio; y noticiosos de que se acercaba un destacamento frances de caballería, salieron aquella misma tarde en su busca y lo derrotaron en el camino que va á Navarrete, matándole 37 hombres y haciéndole 5 prisioneros. La partida de Salazar tuvo un muerto y 5 heridos, y la de Amor 6 heridos. — Algunos dias ántes, entre Naxera y Logroño, Fr. Jacobo Alvarez, monge Bernardo, con 3 soldados de caballería acometió á 16 dragones franceses que desde luego huyeron, y recogió pliegos de mucha importancia que se les cayeron en la fuga.

El 22, 23 y 27 de julio en Montagut, Bañolas, Llers y la Junquera se dieron varias acciones por los somatenes, expatriados y almogabares, en que tuvieron los franceses 19 muertos y 104 heridos, y dexaron 6 prisioneros y muchos efectos. Nuestra pérdida fué de 5 muertos, 18 heridos, 4 contusos, 2 prisioneros y 2 extraviados.

El 25 del mismo mes, D. Manuel Pastrana, conocido por el nombre de *Chambergo*, sacó de Ciudad-Real preso al alguacil mayor y lo llevó á Miguelturra. Perseguido despues por los franceses, se hizo fuerte con los 30 hombres de su partida en el vado y puente cerca del molino de Malvecino en Guadiana, y rechazó por tres veces á los 130 enemigos que le embistieron, matándoles é hiriéndoles 18 hombres.

Las partidas de Merino y de Salazar sorprendieron á fines de julio la guarnicion francesa de Covarrubias, en la provincia de Burgos. De 112 enemigos solo quedaron con vida 30 que fueron hechos prisioneros.

El 31 de julio, el cura Ureña en las inmediaciones del Visillo atacó á 50 franceses que escoltaban 50 cargas de plomo: mató 18 y se apoderó de las cargas. Salieron en busca de Ureña las guarniciones de Manzanares, Valdepeñas, Sta. Elena y la Carolina, y le hallaron el 2 de agosto reunido con Don Francisco Abad; entre ambos componian 150 peones y 250 ginetes. Duró 6 horas la pelea, y el enemigo favorecido de la obscuridad de la noche desapareció, dexando en el campo 70

muertos, entre ellos un coronel. La pérdida de los patriotas en las dos acciones fué de corta consideracion.

Las gazetas de Sevilla del mes de julio dan noticia de las partidas de Francisco Diaz, llamado el *Cojo*, que discurria por la provincia de Córdoba, de la de Salvador de Sierra en el partido de Ecija, de otra en Palma del Rio, y de otras que reunidas habian peleado con tropas de Sebastiani en Berja.

A principios de agosto entraron en Talavera 25 franceses heridos de resultas de un choque con la partida de D. Juan Palarea (*el médico*) que les quitó 60 caballerías cargadas de víveres.

D. Juan Lorenzo Rey, comandante de la partida llamada de *Córdoba*, sorprendió por entonces, junto al Puente de D. Gonzalo, á un correo que habia salido de Málaga para Madrid, matando á 4 de los 12 dragones que lo escoltaban.

Hácia el mismo tiempo D. Casimiro Moraleja, de 19 años de edad, comandante de una partida, combatió con considerable número de franceses en la Cuesta de la reyna, los persiguió hasta Aranjuez, mató á 6 de los que guardaban el puente, entró en el sitio y se abrió paso por entre los enemigos, llevándose una porcion de ganado.

En 5 de agosto entraron en la ciudad de Valencia 14 carros de 4 mulas cada uno, cargados de algodón, cogidos en Puerto-Lápice por la partida de D. Miguel Diaz. De los 50 dragones que los escoltaban murieron 15, y 5 quedaron prisioneros. Tambien murió el conductor de una balija que se conduxo á la propia ciudad de Valencia.

En la noche del 6 una avanzada de las guerrillas mandadas por D. José de Villalobos rechazó en Benamaurel á 200 franceses que habian salido de Baza, haciéndoles 2 prisioneros, y cogiéndoles 8 caballerías.

El 7 de agosto llegó á Badajoz el comandante D. Antonio Bueno, que con su partida de 200 hombres habia batido otra francesa de igual fuerza en las inmediaciones de Montoro. Mató al enemigo 85 hombres y le cogió 12 prisioneros, 61000 reales, 400 carneros, 24 arrobas de balas y 18 de pólvora. Bueno perdió un hombre y 3 caballos.

El 24 de dicho mes la partida llamada de *Osuna* fué atacada junto á los Corrales por la guarnicion francesa de Estepa, que fué derrotada con muerte de 16 hombres, incluso un oficial, y tuvo que refugiarse á la expresada villa. Esta misma partida reunida con otra llamada de Gomez habia pelea-

do dos meses antes cerca del Puente de D. Gonzalo con 200 franceses, de que mató ó cogió 60.

El 25 del propio mes salieron de Valladolid algunos carros cargados de plata para Francia con 200 hombres de escolta, pero los patriotas los atacaron á corta distancia, y los obligaron á retroceder. En consecuencia salió un refuerzo de 400 hombres; pero llegó ya tarde. — Por estos mismos dias cogieron los patriotas á 30 soldados y 2 oficiales franceses en el paseo de Valladolid; y no lejos de Ciudad-Rodrigo, en el pais ocupado por el ejército de Massena, 100 dragones que escoltaban 3 coches con muchas riquezas, cayeron también en poder de los patriotas. De cuyas resultas Massena tuvo que destacar 4 regimientos de dragones, para guarnecer el camino desde Ciudad-Rodrigo hasta Salamanca.

En este mismo mes D. Manuel Pastrana peleó entre Miguelturra y Almagro con 120 infantes y 80 caballos franceses; les mató 5 hombres, hirió mayor número, y cogió varios despojos. — D. Baldomero Torres con su partida de 30 hombres mató ó hirió á 36 franceses en las cercanías de Navalморal, provincia de Toledo, y se apoderó de 70 vacas y varias cargas y efectos de valor.

A fines de agosto entró en Almonacid la partida de D. Camilo Gomez, mató al comandante de la guarnicion francesa, y cogió 30 cargas de plomo.

CADIZ 10 DE OCTUBRE.

El Consejo de Regencia de España é Indias se ha servido expedir el real decreto siguiente:

“En consideracion á los distinguidos servicios y conocimientos militares del teniente general D. José de Heredia, capitán general electo de la isla de Cuba y de las dos Floridas; ha venido el Consejo de Regencia de España é Indias en el real nombre del rey nuestro señor D. FERNANDO VII, en nombrarle por secretario de estado y del despacho universal de la guerra, cuyo empleo desempeñará interinamente por salida del teniente general D. Francisco de Eguía: y asimismo ha nombrado el Consejo por ayudante general del secretario del despacho de la guerra al brigadier D. Joaquin Navarro, baxo el sistema que se explicará en un reglamento particular. Tendréislo entendido, y lo comunicareis á quienes corresponda para su cumplimiento. — *Francisco de Saavedra*, presidente. — *Xavier de Castaños*. — *Antonio de Escaño*. — *Miguel de Larizabal y Uribe*. — En la real Isla de Leon á 9 de octubre de 1810. — A D. Eusebio de Bardaxi y Azara.”